



Escultura de la princesa Licarayen en Lago Llanquihue / 📷 *AdS

Región de Los Lagos

CUENCA DEL LAGO LLANQUIHUE

Puerto Octay - Llanquihue - Frutillar - Puerto Varas - Petrohué



CLIMA: El clima de la cuenca del Lago Llanquihue es templado lluvioso, con veranos calurosos y mayormente despejados e inviernos fríos, lluviosos y nieve en la zona cordillerana. La temperatura varía de 3°C a 23°C y rara vez baja a menos de -2°C o sube a más de 29°C.

CÓMO LLEGAR:
Terrestre: Desde Santiago, por Ruta 5 hasta Frutillar. **Aéreo:** Desde el Aeropuerto A. Merino Benítez de Pudahuel (SCL) al Aeropuerto El Tepual de Puerto Montt, distante a 21 km.

DISTANCIAS:
 Santiago - Puerto Varas: 1.016 km
 Puerto Montt - Puerto Varas: 22 km
 Osorno - Puerto Octay: 50 km
 Total Aprox. Circuito: 290 km

La Cuenca del Lago Llanquihue es uno de los destinos turísticos preferidos por los chilenos debido a sus hermosos paisajes, sus pintorescas ciudades de legado germano y por la gran cantidad de actividades al aire libre y de turismo aventura que se pueden realizar.

Rodeada por el Parque Nacional Vicente Pérez Rosales y la Reserva Nacional Llanquihue y bellamente decorada por los volcanes Osorno, Calbuco, Puntiatgudo y Tronador, en las riberas del lago Llanquihue se encuentran las pequeñas y pintorescas ciudades de Puerto Octay, Llanquihue, Frutillar y Puerto Varas, todas de fácil acceso por la Panamericana al ifgal que las comunas costeras de Fresia, Purránque y Los Muermos. El recorrido lo iniciamos en Puerto Octay ubicada a 50 kilómetros de distancia de la ciudad de Osorno.

| TRAMO 1: PUERTO OCTAY Y ALREDEDORES

PUERTO OCTAY / CITY TOUR

Fundada en diciembre de 1891, en el norponiente del lago Llanquihue, Puerto Octay tiene la virtud de haber preservado, gracias a su declaración de Zona Típica, buena parte de la arquitectura tradicional surgida a partir de la colonización germana y sustentada en la cultura de la madera traída por los carpinteros chilotes.

Construcciones de líneas sencillas con el característico altillo habitable —propias de la primer oleada de la colonización— comparten espacio con construcciones de mayor volumen de estilo neoclásico que influenció la zona a partir de las siguientes generaciones de colonos.

La actual área declarada Zona Típica abarca las calles Urmeneta, Wulf, Esperanza, Pedro Montt de norte a sur y Bilbao hasta Santa Ana de oriente a poniente. Entre sus construcciones destacan la **parroquia San Agustín**, reconstruida en 1908; el **colegio San Vicente de Paul**, construido en 1932; la **Casa Wulf 2**, que hoy alberga a Lácteos Octay, y la Casa de la Cultura Emilio Held, también conocida como **casa Niklitschek**, sede de la biblioteca y el museo municipal. Y la **casa Schmidt** que alberga al taller de pintura Entreamigas.

Otros imperdibles de la Zona Típica son los miradores de la calle Vicente Pérez Rosales que ofrecen vistas hacia el lago Llanquihue y



EXPERIENCIAS

RUTAS AUSTRALES:

Apasionados por la montaña y la aventura Rutas Australes ofrece tours guiados y expediciones al volcán Osorno. @ rutas_australes <https://raelv.cl/>

WALL E2: Navegar por las aguas del lago Llanquihue tal como lo hicieron los antiguos colonos, resulta un panorama imperdible para viajeros de todas las edades. A bordo del catamarán Wall-E 2, el paseo por la bahía ofrece panorámicas a los volcanes, península centinela y la bahía octayina. @ catamaran_octay

TURISMO ALBERTO

GARCÉS: Empresa de transporte con más de 20 años de experiencia. Realiza viajes personalizados a los atractivos cercanos a Puerto Octay y al resto de la región, así como traslados al aeropuerto. Registro Sernatur. Email: albertogarcés2012@gmail.com / Cel.: +569 62295782 .

 Vista de la ciudad de Puerto Octay / Foto: Katia Vásquez





DONDE DORMIR EN PUERTO OCTAY

HAASE

Con más de 100 años de vida, es uno de los hoteles más antiguos de Chile. Ubicado en calle Pedro Montt aún conserva la magia de la época de la colonización. [@hotelhaase](#) +569 5805 0628.

CABAÑAS BARRIENTOS

Una buena alternativa para grupos familiares, por su ubicación, comodidad y buen servicio. Están emplazadas a pasos de la nueva costanera. +569 9448 3609.

B&B ZAPATO AMARILLO

Un clásico que destaca por su servicio y entorno de jardines con vista a los volcanes. Con buenos desayunos y cómodas instalaciones, es un punto ideal para utilizar como base para excursiones. [@zapatoamarillopuertoc-tay](#) +569 5871 3226

POSADA DEL COLONO

Emplazada en una casa colonial en la ruta a Las Cascadas, este hostel rural es un espacio patrimonial que vale la pena conocer. <https://laposadadelcolono.cl/> +569 9665 7786

CAMPING EL MOLINO

Ubicado junto a la costanera, El Molino es un clásico que destaca por la calidad de sus instalaciones y servicios anexos como el arriendo de lanchas y bicicletas. +569 9545 0667

LOS LINGUES LODGE

Ubicado en un lindo bosque nativo en la ribera del río Coihueco (Cruce El Escudo) este lodge ofrece cabañas de madera nativa ubicada en la mitad del bosque. Dispone de hot tubs, fogón. [@loslingues-lodge](#). +569 9642 8604.



1. 📷 B&B Zapato Amarillo / 2 📷 Desayuno Hotel Haase / 3. 📷 Vista de la nueva costanera.

los volcanes Puntiaquedo y Osorno, además de la costanera recientemente remodelada que se ha convertido en un paseo obligado para los turistas, sobre todo en el verano y en fechas de eventos. La plaza de Puerto Octay también tiene su encanto, con grandes árboles y esculturas de madera creadas por el artesano Sergio Oyarzo, quien tiene su sala de ventas en la tienda **Duende Pancho**

La posición estratégica de Puerto Octay le permite distintas conexiones tanto de ingreso como de salida. A Puerto Octay ciudad se puede ingresar desde Osorno y Purranque por la Ruta 5; desde Frutillar y Ensenada por el lago Llanquihue; y desde Puyehue y las localidades rurales ubicadas en la ribera sur del lago Rupanco, que también son parte de la comuna de Puerto Octay.

DESDE OSORNO A PUERTO OCTAY

Desde la ciudad de Osorno, capital provincial, se accede a través de la ruta U-55-V, un camino pavimentado que avanza por 50 kilómetros hacia el sureste y atraviesa la localidad de **Cancura** y el **río Rahue**, que ofrece buena pesca junto a una escenografía espectacular. El río Rahue fija, además, el límite comunal con Osorno.

Llegando a Puerto Octay aparecen buenas alternativas para comer, como es el caso del restaurante **Galpón Nochaco** (Km 40) ubicado casi en la intersección con la ruta U-551-V que se dirige a Puerto Octay. La ruta U-55-V, por su parte, continúa por el lado norte del lago con dirección a Las Cascadas y Ensenada.

Pasado el cruce con la ruta U-925 que se dirige a **Playa Maitén** se ubica el **hostal Zapato Amarillo**, que ofrece dormir plácidamente entre jardines de lavanda. Una parada obligada para tener las mejores vistas de la ciudad y su entorno es el **Mirador Acceso Norte**, que tiene un pequeño estacionamiento y señalética.



1



2



3



4

1- 📍 Restaurante Espantapájaros. / 2- Stand Up Paddle 📍 Ingrid Mora, instructora SUP federada. / 3- Playa Maitén. / 4- Pesca en el lago Rupanco 📍 Philippe Thiers.

DESDE PUERTO OCTAY AL LAGO RUPANCO

Los límites naturales de la comuna de Puerto Octay por el norte son el río Rahue y el lago Rupanco, ribera sur que se puede recorrer por las rutas U-667 (de asfalto) y U-675 (de ripio o grava) que pasa por una serie de puntos de interés como **La Pellinada**, playa rodeada de bosque nativo donde existen buenas posibilidades de pesca, la **laguna Bonita** y el sector de **Piedras Negras**, que cuenta con una sencilla hostería y playa. En el sector de **El Islote** el camino ofrece vistas notables al **volcán Puntiagudo** y continúa cada vez más agreste hasta **Las Gaviotas**, un rincón encantador de colonos llegados en 1930 a esta zona, que conservan la esencia de la vida rural chilota y ofrecen a los visitantes experiencias de turismo rural, combinada con excursiones a caballo a las termas naturales de **El Callao** y trekking a la **laguna Los Quetros** inmersa entre bosques y cerros, sendero que se une al trekking la **Ruta de los Jesuitas**, que conecta el lago Todos los Santos con Bariloche en Argentina.

HACIA ENTRE LAGOS, PUYEHUE Y ARGENTINA

Si se sigue hacia el norte por la ruta U-775, a la altura del Km 41 el camino cruza el **desagüe del lago Rupanco** y continúa hacia su encuentro con el **lago Puyehue** y la localidad de **Entre Lagos**, desde donde se puede continuar por la Ruta Internacional CH-215 hacia el complejo fronterizo **Cardenal Samoré** y cruzar hacia **Bariloche**, o bien regresar a la ciudad de **Osorno** y la Ruta 5.

Para acceder a estos lugares desde Puerto Octay primero se debe tomar la ruta U-551-V (pavimentada) y continuar hasta el empalme con la ruta U-775, 100% de asfalto y excelente estado. La distancia total de este tramo es de 57 kilómetros.



PLAYAS EN PUERTO OCTAY

- **Playa Maitén:** Ubicada a 8 km de Puerto Octay por la ruta U-925. No apta para el baño cuenta con área de picnic, camping y hermosas vistas.
- **Puerto Fonck:** Ruta U-925. Apacible playa de arena fina, escondida y muy tranquila.
- **La Baja:** Se ubica a 3 km de Puerto Octay, en la hermosa y concurrida península de Centinela, que se accede desde la Ruta U-551-V, un camino asfaltado hasta la Playa la Baja.



INFORMACION TURÍSTICA

En Puerto Octay funciona una oficina municipal de información al turista ubicada en calle Esperanza 555, en verano hay una oficina turística en la Costanera [@muni.puertooctay](https://www.instagram.com/muni.puertooctay)



DÓNDE COMER EN PUERTO OCTAY

HORTENSIA

Emplazado en medio de hermosos paisajes y con una carta que se sustenta en ingredientes del territorio, Hortensia es un imperdible para quienes buscan buena gastronomía. +569 5110 0068 @hortensiarestaurant

ESPANTAPÁJAROS

Es un espacio ideal para compartir con la familia y amigos, disfrutando del tradicional cordero al palo en un entorno privilegiado y muy entretenido para los más pequeños. Ruta U-551-V. +569 9015 3323 @espantapajaros_puertooctay

GALPÓN NOCHACO

Una nueva apuesta en las cercanías de Puerto Octay, con buena gastronomía, vinos, cervezas y café. Imperdible es el brasero alemán, destacado en su carta de carnes y platos para todos los gustos. @galponnochaco

BENHAUS PASTELERÍA

Ubicado en la plaza de Armas, esta cafetería y heladería familiar destaca por sus recetas caseras y generosas porciones de tortas y kuchen. @benhaus_puerto_octay

TRIWE

Hostal, cafetería y restaurante, Triwe es ideal para alojar y disfrutar de la repostería tradicional de la zona. Es pet friendly. Pedro Montt 475. @triwe. hotelcaferia

COFFEE FRESH

Acogedora cafetería que destaca por su café arábigo recién tostado que se acompañan con deliciosos kuchen, pasteles y/o sándwichs. Esperanza 433, Puerto Octay. @coffeefresh_octay

DESDE FRUTILLAR HACIA PUERTO OCTAY

Quienes visitan o se encuentran en las ciudades de Puerto Varas, Llanquihue y/o Frutillar pueden acceder a Puerto Octay bordeando el **lago Llanquihue**, una ruta escénica que regala hermosas postales, razón por la cual muchas personas la realizan en bicicleta.

Desde Frutillar existen dos opciones de ruteo. Por la ruta U-551-V que se toma en **Frutillar Alto** y recorre 25 kilómetros que permiten contemplar bellos campos y fundos agrícolas con vistas al lago y los volcanes. O bien, por la ruta costera V-155, un camino que combina asfalto y ripio, pero compensa al cruzar por el pintoresco villorrio lacustre de **Los Bajos**, donde hay un muelle para lanchas. Ambas rutas se interceptan a la altura de la localidad de **Quilanto**, y ofrecen desde allí alternativas gastronómicas destacadas, como los restaurantes **Hortensia** y **Espantapájaros** (*Más detalles de este tramo ver en Tramo 2*).

Por esta vía antes de llegar a Puerto Octay se ubica el desvío a la hermosa **península de Centinela**, en cuyo cruce se emplaza el **Museo El Colono** y en el corto trayecto hay oferta de cabañas y campings, como el de **Pesca y Caza**, habilitado para recibir motorhomes.

Centinela ofrece a sus visitantes playas, campings y un sendero que se dirige al histórico **hotel Centinela**, declarado Patrimonio Arquitectónico de Puerto Octay, pero cerrado desde 2016.

DESDE PUERTO OCTAY HACIA LAS CASCADAS

Puerto Octay es una excelente opción para recorrer el lago Llanquihue, particularmente hacia Las Cascadas, el volcán Osorno y Enseñada. Frente al **hostal Zapato Amarillo**, se inicia la ruta U-925 que pasa por la ventosa e histórica **Playa Maitén**, en donde se produjo el primer desembarco de colonos, donde se ubica un antiguo muelle aún en pie. En el lugar hay un camping y un amplio estacionamiento. Más adelante resalta **Puerto Fonck**, un sitio de postal que tiene una hermosa iglesia luterana y una apacible playa. También hay un complejo de cabañas con una vista al volcán Osorno.

El hermoso camino se empalma más adelante con la ruta U-99-V que pasa por **Puerto Klocker** y recorre una zona con bonitos paisajes y varias ofertas de alojamiento y comestibles, hasta que en poco más de 23 kilómetros llega a **Las Cascadas**, un balneario con playa

Restaurant Hortensia Puerto Octay, 📍 M. Polenta





de finas arenas, que cuenta con una buena oferta de alojamientos, algunas de ellas en antiguas casonas de colonos como **La Posada del Colono** hermoso hostel, con gran historia, ubicado sobre el alto de una pradera con vistas al lago Llanquihue y el volcán Osorno. Destaca, además, por su sello de Sustentabilidad de Sernatur.

Un paseo en auto interesante en esta zona es el sector conocido como La Picada, ubicado en la ladera norte del **volcán Osorno**, al cual se accede por un camino de tierra en buen estado que sale desde Puerto Klocker. Es la ruta U-963-V que en La Picada gira hacia el oriente hasta llegar al inicio del **sendero Paso Desolación** del Parque Vicente Pérez Rosales. En La Picada existe un camino que toma dirección oriente y regresa a la ruta U-99 en las cercanías de Puerto Fonk.

La localidad de Las Cascadas también es conocida por una hermosa cascada de más de 30 metros de caída, que se encuentra a 3 kilómetros al interior del pueblo por calle Phillippi. El trekking es sencillo y su acceso es gratuito.

DESDE LAS CASCADAS A ENSENADA

Saliendo de Las Cascadas, el camino continúa por la **ruta U-99-V** hacia **Ensenada**, esta vez flanqueado por bosques que a veces cubren la vista al lago. El trayecto es un intrincado camino con fuertes curvas (manejar con precaución), puentes y notables vistas hacia el lago y los acantilados. Antes de llegar a Ensenada existen tres miradores que se suceden uno tras otro: **Quitralpi**, **Licarayén** y **Pi-repillán**, todos disponen de espacios para estacionar y admirar el paisaje. El último hito de esta ruta es un sendero, conocido como **Laguna Verde**, muy accesible que conduce a una pequeña laguna de intenso color verde producto de las algas.

1- Salto La Cascada, 📷
Carlota Fernández / 2- Posada del Colono, Las Cascadas / 3- Canopy en el Centro de Montaña Volcán Osorno. / 4- 📷
Ascensión al volcán Osorno. / Rutas Australes



CENTRO DE SKI VOLCÁN OSORNO

El centro de ski y montaña Volcán Osorno tiene como principal atractivo al volcán Osorno y su impresionante vista al lago Llanquihue y los volcanes. El complejo cuentan con dos telesillas y dos telesquíes, una escuela de ski, dos refugios, ski shop, cafetería y un Centro de Interpretación. Desde este lugar también se realizan excursiones, trekking, tirolesa, escaladas e incluso espeleología a la cuevas y cráteres magmarios de La Búrбуja y La Caverna, separadas por 100 metros.